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臺南市政府婦女權益促進委員會 

第2屆第4次會議紀錄 

時間：103 年 5月 5 日（一）下午 2 時 

地點：永華市政中心 6樓簡報室 

主席：賴市長清德 

出席人員：如簽到簿                             記錄：林琬禎 

壹、主席致詞：（略） 

貳、宣讀上次會議決議事項辦理情形 
編

號 

上次會議

列管事項 

執行 

單位 

辦理情形 主

席

裁

示 

1. 請 警 察 局

補 充 提 供

性 侵 被 害

人 及 加 害

人 樣 態 資

料，並請社

會 局 研 究

什 麼 樣 的

樣 態 該 如

何 提 供 協

助。 

警察

局 

102年度本局受(處)理性侵害案件被害人及加害

人樣態資料如附件一，請各委員參考。 

解

除

列

管 社會

局(家

防中

心) 

針對性侵害被害人本中心依據性侵害犯罪防治

法及因應被害人個別性服務需求整合轄內服務

資源，並發展以被害人為中心之服務模式，藉以

提供被害人最合適之服務，茲將目前提供之服務

方案簡述如下： 

(1)提供一般性性侵害被害人之保護扶助及經濟

扶助：本市針對性侵害被害人提供諮詢協

談、庇護安置、陪同出庭服務、驗傷診療、

法律扶助、心理諮商與輔導及就業服務等保

護扶助項目，另訂定「臺南市性侵害犯罪被

害人補助辦法」，藉以提供醫療費用、心理復

健費用、訴訟及律師費用、緊急生活費用、

緊急庇護費用等經濟扶助。 

(2)針對智能障礙者或校園性侵害被害人提供之

服務：藉由評估個案之人身安全、受照顧情

形、身心狀況、案家經濟狀況以及支持系統

等面向，並依評估之需求提供緊急庇護安

置、司法陪同、心理諮商及經濟補助等服務。
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為使服務資源有效落實提供予個案，發揮最

大效益，針對校園性侵害案件，除由學校優

先提供心理諮商輔導外，如需更多資源則再

由本中心社工連結轉介適切資源，另本中心

也採主動配合校園性別平等會之調查。 

(3)性侵害一站式服務方案：除以上兩種類型

外，本市另針對 72小時內遭受性侵害之被害

人，及被害人或法定代理人有意願(惟須排除

合意性交及強制猥褻兩種類型)者提供及時

驗傷診療、偵訊筆錄、陪同服務等。 

(4)性侵害被害人減少重複陳述作業方案：為避

免被害人於陳述過程中造成二度傷害，針對

未滿 18歲之被害人、心智障礙者、進入一站

式服務之被害人等，結合檢察、警察、社政、

醫療等四大體系，以跨團隊合作方式，協助

被害人進行訊問，以維護被害人司法權益。 

2. 新 移 民 經

職 業 訓 練

後 媒 合 成

功 的 數 據

請 再 補 充

提供。 

勞工

局 

102年度失業者職業訓練班共開辦 34班次，共計

23位新移民參加職業訓練課程，其中 16位新移

民經職業訓練後媒合成功，就業率 69%。 

解

除

列

管 

 

參、報告事項 

 一、各單位工作報告：(略)   

 二、委員意見：周委員玟琪書面建議如附件。 

 

肆、專題報告： 

 一、單位：社會局  

     題目「臺南市婦女培力工作計畫」 

 (一)委員意見： 

  1.吳委員美滿：人口的老化女性比例也逐漸提高，人口老化中雖有

擬訂十年長照計畫，但社會局報告內容都是對孩子的成長，對
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人口老化的福利政策沒有看到相關內容。 

  2.陳委員儀珊：非常期待婦女培力計畫，但看起來內容了無新意，

應該有具體目標，而非空洞的名詞，培力就是 empowerment，就

是充權的意思，應有具體對象，例如大學女生、中高齡婦女，

或是剛創業的女性們，對象不應是廣泛的，活動成效看起來像

流水帳，有點可惜，應該有具體成效，不只是辦了幾場、幾個

人來參加。 

  3.林委員美琴：活動辦理常會有對象重複參與的情形，可能是福利

推動結合的單位都是固定那些，是否可結合其他單位，像是學

校等，或針對大學女性的性別意識培力，對福利推動上會更好。 

 (二)社會局回應： 

1.現階段本局婦女培力對象與目標著重於二部分，因婦女領導人培

力部分尚須加強，所以對象首先是針對婦女團體，希望婦女團

體增強權能，協助婦女福利業務推動；第二個針對的對象是弱

勢家庭培力，至於委員意見，會在未來規劃中列入參考。 

2.另，本市社區性別意識培力尚須加強，所以把重點放在社區婦

女，結合關懷據點希望把性別意識推動至偏鄉地區，如果社區

婦女有這些意識，勝過在正式的課堂或場合上進行，社區的性

別意識訓練是很重要也很有幫助的，未來會持續辦理。 

 

 二、單位：民政局 

     題目「臺南市外籍與中國大陸配偶照顧與輔導」 

 (一)委員意見： 

1.鄭委員津津：對於外配及陸配的輔導不是一件容易的工作，外配

及陸配在台遇到的困難，以及本身會產生的問題，其實是很不

一樣的，有沒有規劃不一樣的策略？另外很多縣市都同樣會遇

到的困難，像是外配自主性不高，從活動參加的人次看起來很
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多，民政局有無了解參加的人是否是重複的？其實還是有很多

人無法受到這些訓練、無法接受到這些資源的。簡報中提到區

公所及社會局接受名冊後，後續如何處理？是否有發生問題？

因應策略為何？因目前只看到前端名冊的提供，沒看到後端的

處理，請民政局補充說明。 

2.王委員世智：剛剛鄭委員所述的問題是各縣市都曾面臨的問題，

建議每個月提供新移入的新住民名單給社會局，社會局再給新

移民中心，估計一整年移入量不會超過一千人，每個月大概七、

八十人左右，是否在新住民移入的第一個月，就由新移民中心

社工去做訪視。新住民面臨的問題諸如福利、權益、法律、生

活適應、文化、信仰等，各縣市情況都差不多。 

 (二)各局處回應： 

1.民政局回應：提供名冊給區公所及家庭教育中心做訪視後，如有

發現問題會轉介給相關單位處理。外配及陸配在移民法令及身

分取得上是不同的，外配要用歸化方式，陸配則適用兩岸人民

關係條例，所以針對外配身分取得，會儘量協助他們通過考試、

取得課程時數，順利取得歸化。民政局是為統合角色，辦理活

動為各相關局處業管，並做適當的處理。 

2.社會局回應：外、陸配面臨的問題確實不同，外配產生的是適應

的問題，而陸配則是入籍及就業問題。民政局若有新移入名單

轉給社會局是可行的，如果民政局可以配合，社會局會把名單

提供給三處新移民中心進行訪視。 

3.民政局回應：之前做法是每月送名冊給區公所，請里長、里幹事

隨時做訪視，未來若有新的移入名冊就提供給社會局。 

 (三)主席裁示： 

1.現有的三萬多新住民請民政局局長與區長開會討論家庭訪問表

格，請各區里幹事做訪視資料建檔，並每月將新的移入名單提
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供給社會局。 

2.外配入境時有出生年月日的記錄，建議可以寄生日卡給他們，卡

片上註明服務電話或服務內容及活動時間。 

3.臺灣經濟未來的競爭力需依靠新台灣之子，很多經濟體系相關國

家皆為外配母國，也須跟鄰近國家交流，新台灣之子也是未來

的人才，不應視為弱勢。 

 

伍、討論提案 

提案一                                      提案單位：社會局                        
 一、案由： 

行政院性別平等處推動「地方婦女權益與性別平等培力網」計

畫，預訂於本(103)年 10月完成網站建置，屆時請各相關局處提

供資料，提請討論。 
 二、說明： 
 (一)性別平等處為促進各縣市推動婦女權益及性別平等相關資訊之

流通與分享，規劃建置「地方婦女權益與性別平等培力網」，提

供民眾瞭解各縣市婦權會/性平會運作情形及地方性別主流化培

力成果。 
 (二)該網站內容須請各縣市上傳有關政策與法規、地方婦權會、地方

培力等資料，屆時請各相關局處配合提供資料。 

 (三)檢附「推動地方婦女權益與性別平等培力網實施計畫(草案)」(附

件二)供參。 

 三、決議：請各局處全力配合。 
 

陸、臨時動議 

提案人：吳美滿委員、陳秀峯委員 

案由：建請加強「友善銀髮城市網絡」(暫擬名稱)建置案。 

說明： 

  一、依據目前行政院經建會在 2010 年 6 月底統計顯示，台灣 65 歲
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以上老年人口數占全國總數的 10.68%，平均每十人之中就有一

名是老人。此種高齡化現象在台南市應亦如此，對於資深市民

之關懷照顧為今日不可忽視議題。 

二、政府自 2007 年開始施行「長期照顧十年計畫」，基本上是以老

年人作為優先服務對象，且對於日常生活需他人協助之失能者

亦會提供照顧服務；此種福利服務占社會局業務之大宗。其用

意雖良善，惟其服務對象之範圍不及於一般老年人，尤其是老

年母親們。 

三、對於全體資深市民，台南市雖也有如銀髮免費搭乘市區公車、

敬老愛心商店及醫療院所之友善銀髮城市、重陽敬老活動等，

但落實程度如何?是否有將各種資源連結成更完善的網絡之必

要?以使標榜著快樂城市的台南市也同時是名符其實的友善銀

髮城市。 

決議：加強里活動中心、社區活動中心、關懷據點等地的宣導，並請

持續加強高齡友善城市各項政策落實。 

社會局回應：希望老年人在地老化、活躍老化，是本市老年政策兩大

目標。針對失能老人，推動長照計畫；針對健康老人，持續推

動老年人健康促進、關懷訪視、其他活動參與，搭配免費乘車，

目前正在規劃適合老年人旅遊的路線，並成立老人志工、長青

學苑的開闢。市長就任以來，十大旗艦計畫中的溫暖大臺南，

其中有提出建構高齡友善城市，結合衛生局、交通局、觀光旅

遊局等，使老年人活得健康快樂。本市設置二級機關「照顧服

務管理中心」，是全國唯一將十年長照業務及關懷據點業務放在

同一中心的政府單位，將老人初級預防及失能健康照顧連結，

提供民眾全程便利服務，並藉此提供銀髮族整體完善的照顧。 

 

提案人：洪委員秋蓮                                                                       

案由： 

  一、公車乘坐人口大都為老年人，乘車標示字體太小、不夠清楚，

各站乘車時間亦未標明、不夠便民，建議時刻表標示予以改善。 
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  二、建議新住民相關活動辦理時，可提供新住民朋友和市長合影相

片，增加對新住民朋友的信心與重視。 

  三、新住民子女為明日之星，可多給予鼓勵；有關邀請外籍配偶參

加活動，應貼近參加人的需求，配合其時間，或深入了解其原

因，問題即可解決。 

決議： 

一、 新住民與市長合照的照片可以公布出來，讓新住民朋友更有信

心。 

二、 了解新住民需求及原因，並因應改善，以克服活動參與問題。 

  二、乘車時間標示方式應更加便民，請交通局改善。 

 

散會：下午 3 時 25 分 


